

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion 39.

Mahon, Martes 31 de Enero de 1893.

Año XXII. Núm. 5915.

## Desde Madrid

26 Enero.

El Consejo de ministros verificado ayer tarde fué dedicado casi exclusivamente á asuntos administrativos, porque si algo se habló en él de política, fué de política internacional, á causa de la conferencia que por la mañana habían tenido el nuevo representante inglés en Marruecos y el ministro de Estado, propósito de la cuestión anglo-marroquí.

Asunto es este de la mayor importancia para España, no porque nuestra patria, recordando deseos y propósitos de monarcas españoles de hace cuatro siglos, intente conquistas en Marruecos, sino porque es de vital interés para nosotros la independencia del citado imperio y el «statu quo», que es lo que, según se dice, manifestó el ministro de Estado al representante inglés en el imperio marroquí.

Dejando á un lado la política sentimental, impropia de verdaderos hombres de Estado, y viniendo á las ideas prácticas en este grave asunto, conviene tener en cuenta que hay dos naciones ambiciosas de poner el pie en Marruecos, Francia ó Inglaterra, la primera para hacer una conquista del imperio, que le permita unir sus posesiones de Argelia con el Senegal, formando de este modo una colonia inmensa de mucha mayor extensión territorial que la metrópoli, que en caso de un conflicto, permitiría á los franceses atacar á la vez nuestra patria por el norte y por el mediodía.

Inglaterra no ambiciona extensión territorial; quiere poseer la plaza de Tanger, para asegurar su comercio y el paso de sus buques por el Estrecho de Gibraltar.

No estando España en condiciones de poder luchar con probabilidades de éxito contra cualquiera de las dos citadas grandes potencias, debe tener en cuenta cuál es la que menos puede perjudicar sus intereses, é indudablemente sería Inglaterra, si nos devolviera á Gibraltar á cambio de nuestro consentimiento en ocupar á Tanger.

Digase lo que se quiera, la verdad política internacional de España no consistirá en largo tiempo en conquistas en Marruecos, porque ni hemos de tener recursos para tan dispendiosa empresa, ni nos la consentirían las grandes potencias, interesadas en que no sean de una sola nación las dos costas del Estrecho.

Nuestra política internacional, útil y conveniente, la que representa la verdadera tradición de los Reyes Católicos, es la unidad peninsular, conseguida en lo posible, no por medios violentos, sino por los indirectos que progresivamente vayan uniendo los intereses españoles y portugueses. Unidos Portugal y España, no necesitan mas colonias ni territorios ultramarinos que los que poseen ambas naciones, y á ellos podría encauzarse la emigración peninsular con gran ventaja de ambas naciones.

El paso dado por el gobierno inglés en-

viando á su representante en Marruecos á conferenciar con el español antes de ir á tomar posesión de su cargo, prueba que no tiene ningun deseo de perjudicar á España.

—P.

27 enero.

El Sr. Sagasta, como todo lo fia al tiempo, ha encontrado ya una excusa para que no le atormenten en eso del tratado con Francia que tan solemnemente ofreció concertar en la oposición.

Tiene razon en lo que dice, no vamos á incurrir en las exageraciones oposicionistas de la prensa sagastina: las actuales Cámaras francesas, con la mayoría proteccionista que tienen, no son las mas á propósito para realizar el tratado franco-español; de otro modo, el partido conservador lo hubiese realizado. Por este motivo, dice el jefe del gobierno que hasta que se renueve el Parlamento de la vecina república, no reanudaré las negociaciones con aquel país.

Ya lo saben los vinicultores, hasta el verano no piensa el Sr. Sagasta, que tenía en la oposición panacea para todos los males, ocuparse de un asunto de tan vital interés para nuestra producción, de ese asunto que con razon se llama sencillamente «cuestión nacional».

Por ahora no hay más cuestión nacional para este gobierno de «cultura», que las elecciones. Hay que fabricar una mayoría parlamentaria, si no puede ser de suizos, al menos que sea de yernos, que dará el mismo resultado.

Toda la tarde la ha ocupado el Presidente del Consejo recibiendo candidatos y candidatas en su despacho. Uno de los visitantes ha sido el hijo de D. Cristino Martos. Se le ha ofrecido encasillarlo.

En Gobernación se hacia lo propio. Aquí se reunieron los Sres. Cepedón y Chapa, para dar un alcalde electoral á esa ciudad. La balanza parece que se inclina en favor del Sr. Zabala. Desde luego están descartados los antiguos constitucionales, que son los que podían alegar mejor derecho. Esto es lo que se llama ejercer el «cerciquismo» por todo lo alto.

El enviado extraordinario de la Gran Bretaña, coronel Ridgeway, sale esta noche para Gibraltar, en donde se embarcará con direccion á Tanger. A ver si tenemos que contar en Marruecos alguna hazaña memorable de ese inglesito tan listo. —Z

28 Enero.

Sr. Director de EL BIEN PÚBLICO.

Muy Sr. mio: ayer se habló de un *petit panamá* que nos aparece por esta Corte: es el caso que el representante de una casa inglesa instaladora de luz eléctrica, ha rechazado unas cuentas del encargado español en Madrid, en las que figuran partidas concebidas en los términos siguientes:

«A los representantes populares de X, para conseguir que se devolviera la fianza H. ptas. 30.000.»

«Por lograr la instalacion etc., en tal palacio, ptas. 10.000.»

Parece que el representante inglés exige comprobantes de semejantes cuentas, habiéndole contestado que no podían presentarse, por que esos *cheques*, por el estilo de los de Panamá, se expiden de modo que no puedan comprometer el buen nombre de los representantes y beneficiados.

Como el inglés no se conforma, el asunto promete hacer algun ruido.

Ayer salió para Gibraltar, desde donde marchará á Tanger, el enviado inglés, habiendo llamado mucho la atencion la conferencia que antes de bajar á la estación celebró con nuestro ministro de Estado, y á la cual asistió el representante de Italia, siendo de notar la ausencia del representante francés.

Hay quien afirma y quien desmiente que el ministro de Marina se halla bastante disgustado por rezamientos que tuvo con el de Ultramar, y dicese —aunque á estas horas haya desistido de tal intento— que había anunciado al Sr. Sagasta la dimision.

Se le atribuyó el estudio del proyecto creando las comandancias generales de Marina de Puerto-Rico, Canarias y Baleares, con objeto de que tengan autonomia propia y no dependan de los departamentos de la Habana, Cádiz y Cartagena.

La cuestión entre Paul de Cassagnac y el ministro de Justicia Mr. Bourgeois, ha quedado sanjada sin consecuencias, por que el primero reconoció, en explicaciones mediatas con los padrinos de éste, que el ministro era completamente extraño á los asuntos de Panamá.

En San Fernando hay gran agitacion por la negativa del Gobierno respecto al dique de la Carraca, y para que todo sea adverso en aquella hermosa provincia gaditana, en Arcos, habla á la fecha de ayer, 8.000 obreros sin trabajo, que manifestaron al Alcalde sus propósitos de entrar á las casas y á los hornos en busca de que comer, si no se remedaba su situacion.

En otros pueblos de la provincia, es tambien bastante apurada la situacion de los jornaleros.

Es un hecho que en Mayo próximo quedarán organizadas en toda la peninsula varias sociedades revolucionarias obreras.

Comenzando ya el período de agitacion esta clase prepara un gran *meeting* para la primera quincena de Febrero.

En casa del Sr. Pi y Margall, se reunieron anoche los individuos elegidos para la Junta suprema de Union republicana, á excepcion del señor Muro que se halla ausente.

Después de constituida, acordó dividirse en tres comisiones, una con el nombre de comité ejecutivo, que lo componen los señores Pi Salmeron é Hidalgo Saavedra, este en representación del Sr. Ruiz Zorrilla, y que según su propio nombre indica, es el encargado de ejecutar cuantos acuerdos la Junta tome.

Las otras dos comisiones quedaron encargadas de los trabajos de propaganda y de cuanto conduzca á la realizacion de los fines que la union republicana persigue.

Acordó la Junta que el *meeting* anunciado se celebre el día 2 de Febrero, asistiendo á él los Jefes para hacer uso de la palabra.

Se asegura que el Sr. Romero Robledo, se halla muy aliviado de la enfermedad que padece.

El Sr. Gamazo, á pesar de todas las economías que introduzca, cree que los próximos presupuestos, darán un déficit de 60 millones de pesetas.

De V. affmo. amigo q. b. s. m.—EL CORRESPONSAL.

## El general Allendesalazar

Ha fallecido en Madrid el Sr. D. José Allendesalazar y Mazarredo, uno de los generales mas veteranos del Ejército.

Nació el 21 de febrero de 1802; ingresó en el servicio de cadetes de guardias españolas, en marzo de 1818; ascendió á brigadier en 1844, y desde octubre de 1868 se encontraba en posesión del empleo de teniente general, habiendo pasado á la escala de reserva en mayo de 1879.

Tomó parte en la jornada de 7 de julio de 1822, en defensa de las libertades patrias, y en setiembre de dicho año fue hecho prisionero por la escuadra francesa, siendo conducido al depósito de Almagro.

Desde 1822 á 1839 tomó parte muy activa en la persecucion de las facciones carlistas, siendo herido de gravedad en la acción de Villaro el 2 de abril de 1836.

Desempeñó los cargos de capitán general de las Provincias Vascongadas y Navarra, director general de Ingenieros, y en 1854 el de ministro de Marina.

## Quiebra de la casa Villodas

La noticia de la suspension de pagos circuló con extraordinaria rapidez por todo Madrid. En la calle de Toledo, donde el Sr. Villodas es muy conocido, la nueva causó grandísima impresion, sobre todo en algunas casas de comercio que con la de banca de Villodas hacian negocios.

La casa de cambio que está situada en la mencionada calle no cesó ayer (27) en sus operaciones, y esto motivó que en un principio no se diera al suceso la importancia que en sí tiene.

Poco á poco los rumores pesimistas fueron aumentando, los detalles de la suspension iban siendo cada vez mas precisos, mas concretos, y el pánico no tardó en apoderarse de aquellos á quienes lo ocurrido afectaba más ó menos directamente.

Hace dias presentaron en la casa Villodas, para su aceptación, una letra de 700 mil pesetas, girada desde una casa de París,

Alguien observó que desde aquel día los negocios de la que ha suspendido los pagos

no iban bien, pero de ello se hizo caso omiso; dada la importancia de la casa Villodas.

Según se dice, la mencionada letra no ha sido recogida, y aquí el origen de todo.

El disgusto del jefe de la casa es extraordinario, hasta el extremo de hallarse enfermo de algún cuidado.

El pasivo se hace ascender á diez y seis millones. A pesar de ello, en círculos donde se reúnen gentes de negocios, se asegura que la suspensión de pagos durará pocos días.

## El hambre

EN ARCOS

Cádiz 27.

El alcalde de Arcos ha llegado hoy á esta capital á fin de celebrar con el gobernador civil una conferencia relacionada con el conflicto obrero de aquella ciudad.

Hay en aquella población ocho mil obreros, de los que solo dos mil tienen ocupación en las faenas del campo.

El Ayuntamiento facilita trabajo á ciento once padres de familia, que van turnando en las labores.

El alcalde ha conseguido que el pan se abarate hasta veinticinco céntimos cada dos libras.

También es mala la situación en otros pueblos de la provincia.

Anteayer se presentaron al alcalde de Arcos muchos jornaleros diciéndole que estaban dispuestos á entrar en las casas con objeto de buscar que comer, y en los hornos para tomar el pan que necesitan.

EN CIUDAD REAL

Ciudad Real 27.

Con motivo de la subida en el precio del pan y de la carne, y de la carencia de trabajo, trescientos obreros recorrieron ayer y hoy en manifestación pacífica las calles de esta ciudad y dirigiéndose al Ayuntamiento y al gobierno civil.

El Ayuntamiento acordó dar trabajo á cien obreros; pero éstos se negaron diciendo que ó se daba á todos ó á ninguno.

Con este motivo se ha suscitado un grave conflicto, porque el Ayuntamiento carece de fondos suficientes.

En el despacho del gobernador se han reunido el Ayuntamiento y la junta de Beneficencia que acordó anticipar fondos al Municipio.

La plaza de la Constitución y las calles céntricas están ahora llenas de grupos de obreros.

El kilogramo de pan se vende aquí á 45 céntimos y el de carne á 3,30 pesetas.

El vecindario lamenta la falta de guarnición, que es aquí muy necesaria.

## Agitación en S. Fernando

Cádiz 27.

Desde ayer reina en San Fernando bastante agitación por haber desechado el gobierno las proposiciones hechas para construir un dique en el arsenal de la Carraca.

Algunos periódicos de aquella ciudad se han publicado hoy con orla negra.

El comercio y la prensa han publicado proclamas excitando á todo el pueblo para que vaya esta noche á la estación del ferrocarril á esperar á la comisión que fué á esa corte.

La manifestación es de protesta por el olvido en que los poderes públicos tienen á este departamento.

Se considera como la ruina del mismo la última negativa del gobierno.

Se acusa al jefe político D. Cayetano Toro por no haber defendido con calor y entusiasmo los intereses de esta región, y se aplaude al alcalde liberal que ha dimitido en vista de la resolución tomada en el último Consejo de ministros.

Dícese que se disolverá el comité fusionista local de San Fernando.

Refiriéndose á este asunto «La Unión» dice en su número de hoy lo siguiente:

«Nada de bulla ni algaradas; mucha serenidad, mucha perseverancia y mucho sentido. Parapetémonos en los derechos que nos concede la ley, y usemos de ellos como las circunstancias aconsejen.»

El citado periódico invita á todos los que desempeñan cargos de elección para que imiten la conducta del alcalde.

Hay realmente verdadero disgusto en San Fernando.

Acaban de recibirse noticias de San Fernando anunciando el regreso de la comisión que había ido á Madrid.

Cuando llegó el tren-zorro á la estación, los alrededores de la misma estaban completamente llenos de personas pertenecientes á todas las clases sociales, comerciantes, marinos, industriales, todos los concejales y los empleados y operarios del arsenal.

También estaba, con objeto de mantener el orden, el teniente de la Guardia civil Sr. Acevedo, con todos los guardias que hay en las inmediaciones de la ciudad.

Al llegar el tren la multitud prorrumpió en delirantes vivas al pueblo de San Fernando, á la región gaditana, á la marina española, al dique del arsenal y á la comisión.

D. Matías Baños y el alcalde dimitente Sr. Gonzalez fueron sacados en brazos del andén.

Muchas personas se abalanzaron al carruaje en que iban aquéllos, desengancharon los caballos y tiraron del coche.

Los estudiantes fueron á la estación y se asociaron con entusiasmo á la manifestación de protesta.

En la reunión celebrada en San Fernando por la prensa de todos maticos, se acordó solicitar la cooperación de la prensa regional, á fin de mantener viva la protesta contra lo determinado por el Consejo de ministros para que no se lleve á cabo el concurso de los diques y contra la resolución de llevar á efecto el arriado de las salinas de Torreveja, que perjudicaría notablemente á la industria salinera de esta región.

El alcalde dimisionario presidirá, como periodista más antiguo, otra reunión de la prensa.

Cuanto se habla y cuenta y cuantos discursos se pronuncian, tiende á insistir en la protesta y á adoptar una actitud enérgica, pero sin carácter tumultuoso.

El alcalde accidental, Sr. Peri, ha presentado la dimisión de su cargo.

Se dice que también ha dimitido el diputado provincial Sr. Otero.

Se dice que el jefe de la Guardia civil acaba de conferenciar con el gobernador de la provincia sobre los sucesos de San Fernando, y que como resultado de dicha conferencia el mencionado jefe está dispuesto á marchar á aquella ciudad con 20 guardias en cuanto haya la más leve alteración del orden público.

## Portugal

Lisboa 27.

Todos los políticos reconocen que la situación de este reino es grave y que es necesario contar con todos los hombres in-

fluyentes y autorizados para salir de ella. Que el ministerio actual no está en condiciones de dirigir durante mucho tiempo los negocios públicos, es evidente, dado que no cuenta con mayoría propia.

Por lo mismo, se habla mucho de organizar un gabinete compuesto de los hombres más eminentes de todas las fracciones políticas, y que sería presidido por el conde de Casal-Ribeiro, que ha representado á Portugal en Madrid durante varios años.

Algunos, reconociendo que realmente el remedio de los males que afligen al país exige el concurso de todos los hombres sinceros e inteligentes, no juzgan oportuno encomendar la administración de los intereses públicos á los mismos políticos que con sus desaciertos, imprevisiones y abandonos han colocado á la monarquía en la terrible situación en que se halla.

## París 26 enero

Telegrafian de Madrid con fecha del 25 á un periódico de París:

«El objeto principal de la comisión de sir West Ridgeway en Marruecos es obtener concesiones comerciales, aplicables luego, como es natural, á las otras potencias europeas que gozan del trato de la nación más favorecida; pedir al Sultán que conceda más libertad á las empresas y á los capitales extranjeros en Marruecos y que deje establecer consulados en el interior del Imperio, y exigir mejor trato para los judíos y una más eficaz represión del tráfico de esclavos que se ejerce casi abiertamente en las ciudades del interior.»

Inglaterra no se opondría, en su caso, al pensamiento de una conferencia europea para la revisión del convenio marroquí de 1880, si España ú otra potencia la propusieren.»

«El presidente del Senado, dice un periódico de Montpellier, ha avisado al general Menabrea que no se dará curso á su petición de información sobre sus actos; la mesa del Senado, de acuerdo con el presidente, conceptúa que la respetabilidad del general está exenta de toda sospecha.»

Algunos periódicos, con motivo de los autos de no ha lugar anunciados, están acordados en decir que si el día de la audiencia es necesario para hacer justicia á los culpables, no es menos indispensable para rehabilitar á las personas de las cuales se sospecha injustamente.

En el «Soleil», M. Eduardo Hervé manifiesta estar convencido de la completa inocencia de M. Julio Roche.

El «Figaro», dice que se refiere que, gracias á las instancias del gobierno, podrán eliminarse de la causa cuatro acusados y salir indemnes.

El «Gaulois», en acecho siempre de escándalos, insinúa que un hacendista muy conocido entregó, á instancia de M. Ribot, 25.000 francos á un periódico extranjero.

## Nueva York 5 enero

SANGRIENTA BATALLA.—Un telegrama de Johnson City, Tennessee, da cuenta de un mortífero combate que tuvo lugar en Bakersville, á causa del linchamiento de un individuo llamado Calvin Snypes, que había sido arrestado por haber asesinado á Isaac Osborne.

Veintidos muertos por lo menos, once de ellos de la partida del sheriff y el resto de la multitud, muchos heridos y probablemente no pocos odios y rencillas para el porvenir, tal ha sido el resultado de esta desastrosa lucha, que empezó á las puertas de la cárcel en que estaba el individuo á

quien las turbas querían linchar y lincharon al fin.

Un grupo de cuatrocientos hombres enmascarados, dirigidos por un hermano del asesinado, se dirigió á la prisión y sacando de ella á Snypes, lo condujo á un espeso bosque, donde llevó á cabo su propósito de lincharlo. En la lucha que tuvo lugar para defender al prisionero, acontecieron los terribles sucesos de que dejamos hecha mención.

Según las noticias de última hora, la población estaba dividida en dos bandos y el combate continuaba entre los partidarios del sheriff y los linchadores, existiendo en la localidad la excitación que es de suponer.

Los hechos que han dado lugar á este suceso son los siguientes: Aaron Wiseman y Calvin Snypes eran compañeros en una destilería ilícita que tenían en Mitchell County, y dijeron á los hermanos William é Isaac Osborne el lugar en que estaba situada. Parece que William dió parte á las autoridades de Bakersville de la existencia de la destilería y habiendo sospechado Wiseman y Snypes que Isaac había sido el delator, fueron á su casa la noche del 27 de Agosto último y le asesinaron á tiros. Arrestados ambos, fué puesto en libertad Wiseman por no resultar pruebas contra él y el otro quedó en la cárcel, de la que fué sacado ayer por la mañana con las circunstancias que dejamos someramente relatadas.

RENTA DE ADUANAS.—Según los datos publicados por la oficina correspondiente, el total de las rentas de la aduana del puerto de Nueva-York durante el año que terminó hace pocos días ha sido de 129 millones 552.006 duros, ó sea la respetable suma de 6.009.375 duros más que en 1891.

El mayor aumento se observó en los dos primeros meses, por la razón de que aún en ellos no estaban abolidos los derechos sobre el azúcar.

## Telegramas

París 27.—El «Figaro» publica hoy un largo artículo hablando de ingerencias del marqués de Campo Sagrado y del duque de Mandas embajadores que eran de España en San Petersburgo y París, cuando hace pocos meses hubo inminente peligro de que estallase una guerra entre Alemania y Rusia.

Las supuestas revelaciones del «Figaro» huelen á cien leguas á cañard.

Londres 27.—El periódico oficial anuncia en el número de esta noche que el conde de Cass Laiglesia, embajador de España en esta capital, presentó el martes las cartas de despedida á S. M. la reina Victoria.

Londres 27.—Según telegramas que se acaban de recibir de Buda-Pesth, cuando ocurrió la explosión en la mina de Tokow, próxima á la ciudad de Gran fueron sorprendidos por las llamas 149 hombres y muchachos que estaban trabajando en las galerías.

Han sido extraídos los 19 cadáveres esta tarde: se teme que hayan perecido los 130 trabajadores que aun no han sido salvados en vista de que continúa el fuego en el interior de la mina.

Londres 28.—El duque de Norfolk, uno de los asistocratas ingleses que profesan la religión católica hará un viaje á Roma en concepto de enviado especial de la reina Victoria, para visitar al Papa y felicitarle en nombre de la soberana con motivo de las fiestas del jubileo episcopal de Leon XIII.

Berlin 27.—La epidemia cólerica decrece al parecer en Halle.

Ayer solo hubo dos casos y ninguna defunción, según los despachos oficiales.

Londres 27.—Un telegrama de San Petersburgo, que hoy publica «The Daily Chronicle», asegura que en el mes de Abril próximo la escuadra rusa devolverá a Francia la visita que los buques franceses hicieron a Cronstadt.

Paris 27.—Según noticias de Roma, el gobierno italiano confía obtener de Suiza nuevas concesiones en los aranceles de aduanas respecto de algunos artículos procedentes de Italia, y particularmente el vino.

Viena 27.—La iniciativa particular y algunas corporaciones industriales están haciendo grandes trabajos en Austria para aumentar considerablemente la exportación a Suiza de los productos austriacos, aprovechando el rompimiento comercial franco-helético.

Berlin 27.—La prensa rusa ataca a los ingleses por haber reformado las guarniciones de Egipto, y sostiene la necesidad de que este país sea neutralizado por las potencias en interés del comercio y del equilibrio europeo.

Alejandro 27.—El segundo batallón del regimiento infantería de Devonshire ha desembarcado en este puerto.

Se ha formado un tren especial para conducirle directamente al Cairo.

Viena 27.—Los despachos de Sofía desmienten que el príncipe Fernando tenga la intención de contraer matrimonio con una princesa de la casa de Orleans.

Londres 27.—«The Standard» publica un despacho de Zanzibar, diciendo que es posible el que dicho territorio sea cedido a Alemania.

**Gacetilla**

Hacia ya bastante tiempo que no se verificaban en esta ciudad entierros *Amore Dei*, que profanamente se han llamado entierros civiles; pero ayer tuvimos ocasión de observar uno que resultó para muchos curioso, algún tanto molesto; pues todos los circunstantes pudieron notar que el coche fúnebre se presentó frente la casa mortuoria con paso ostensiblemente lento y mucho más tarde de la hora señalada, como demostrando con ello que su objeto era no estar al sacerdote que puntual al cumplimiento de su deber se hallaba inmediato a dicha casa mortuoria para hacerse cargo del cadáver.

Además los que llevaban el féretro al ponerse en marcha no lo hicieron con el paso acostumbrado en los entierros sino tan lentamente que pudo sospecharse obedecían al deseo de causar una nueva molestia al referido Sr. Sacerdote.

Sería justo que el Sr. Alcalde averiguase el objetivo de tal proceder y dictare las órdenes oportunas, para evitar la reproducción de hechos análogos en lo sucesivo.

El «Boletín Oficial» de esta provincia correspondiente al sábado último anuncia que el día diez de Febrero próximo se admitirán proposiciones en la Comisaría de Guerra de esta Plaza para la adquisición de los artículos de inmediato consumo necesarios para el servicio del Hospital militar, Factoría de Utensilios y Factoría de Subsistencias.

Ha resultado elegido diputado provincial en el distrito de Ioca, D. Manuel Salas por 8, 301 votos contra 107, que ha obtenido D. Heriberto Granell y 9 que ha obtenido D. Juan Vidal Gamundi.

La «Gaceta de Madrid» en su número de 27 del actual publica una Real Orden dictada por el Ministerio de Hacienda, mediante la cual se ordena se retiren de la circulación las obligaciones emitidas por el Fomento Agrícola de Palma de Mallorca.

En el vapor-correo de hoy han llegado a esta Plaza el Comandante de Infantería D. Apolinar Barrado, el Capitán de Artillería D. Luis Ferrer y Ferrer, el Teniente del propio Cuerpo D. Juan Pon Magraner y el Teniente de Carabineros D. Angel Santos Rodríguez, Jefe de la Fuerza destacada en esta Isla.

Acaba de constituirse en Palma una Sociedad regular colectiva que girará bajo la razón social de Pano Casas y Compañía, y se dedicará a los negocios de comisión, representación, consignación de buques, venta y exportación de productos del país etc. etc.

Dicha Sociedad tiene establecido su despacho en Palacio número 22, y ofrece sus servicios a cuantas personas quieran utilizarlos.

Deseámosla larga y próspera vida.

Ha sido nombrado Inspector de la Renta del Timbre del Estado en esta provincia, D. Miguel Catañy y Salvá.

Según noticias de Palma el alcalde de Luchmayor ha mandado cerrar las escuelas a causa de haber ocurrido algunas defunciones ocasionadas por la difteria.

El «Boletín Oficial» publica convocatoria de la Diputación provincial a reunión extraordinaria para el 4 de Febrero próximo con objeto de discutir el acta del Diputado electo D. Manuel Salas Palmer y caso de ser aprobada poner a éste en posesión de su cargo.

Los pasajeros llegados hoy de Palma a bordo del vapor-correo «Nuevo Mahonés», son los siguientes:

D. Luis Ferrer; Apolinar Barrado; César Ropstar; Luis Llamas; Nicolás Figueras; Ignacio Cortecans; José Cubello y esposa; Pedro Gelabert; Juan Pou; Miguel Corvera; un Sr. Oficial, esposa y cuatro hijos; un carabinero; Miguel Cardona; Vicente Carrillo; Juan Prats; José García.—Total 22.

**Noticias marítimas**

**VAPORES TRASATLÁNTICOS**

El «Ciudad de Cádiz» llegó a Buenos-Aires el 26, procedente de Montevideo.

El «España» salió de Santiago de Cuba el 26 para la Habana.

El «Buenos-Aires» llegó a Cádiz el 26, procedente de Puerto-Rico.

El «Isla de Luzon» salió de Manila el 27 para Singapore.

El «San Ignacio» llegó a Liverpool el 27, procedente de la Coruña.

El «Antonio López» llegó a Málaga el 27, procedente de Barcelona.

El «Mindanao» salió de Cádiz el 27 para Cartagena.

La nao «Santa María» saldrá en los primeros días de Febrero para la Habana, haciendo escala en Canarias y San Juan de Puerto-Rico.

Un buque del apostadero se trasladará oportunamente a Baracoa a vigilar la recala y paso de la carabela, prestándole los auxilios que necesite.

El comandante general recibirá las debidas instrucciones para la concurrencia de los buques españoles a la revista naval que el 26 de Abril se verificará en la rada de Hampton (Virginia).

La escuadrilla española se organizará en el puerto de la Habana para asistir a dicha solemnidad marítima, yendo a bordo de uno de los buques el comandante general del apostadero.

Desde Cádiz a las Palmas irá remolcada la corabela por el crucero «Isla de Cuba».

En el puerto de la Luz permanecerá la nao corto tiempo, dirigiéndose a remolque del crucero a Santa Cruz de Tenerife.

La carabela proseguirá luego su navegación. El «Isla de Cuba» la dará remolque hasta rebasar los meridianos más occidentales.

El crucero regresará a Tenerife mientras la nao seguirá la derrota hacia el Oeste.

En San Juan de Puerto-Rico permanecerá la carabela el tiempo preciso para que descanse la tripulación.

De allí se dirigirá a la Habana por el canal viejo, quedando luego incorporada a las fuerzas del apostadero.

—El vapor inglés «Boine» que salió de Filadelfia para Dunkerque, con 12.000 barriles de petróleo ha entrado en este puerto con grandes averías ocasionadas por los hijos.

—El vapor noruego «Tonsberg» que hacía la travesía entre sulima y Alger ha encallado en Nogara (Turquía).

—En el puerto de Filadelfia que ha estado bloqueado por los hielos pueden actualmente entrar los vapores pero los barcos de vela tendrán que aguardar algunos días.

**Ultimas cotizaciones**

**Banco de Mahon**

Barcelona 30.—4'30 t.

4 por ciento Interior.	67'42
4 por ciento Exterior.	72'15
4 por ciento Amortizable.	76'62
Billetes Hip. de Cuba 1886.	106'75
Id. id. id. 1890.	96'87
Banco Hispano-Colonial.	78'00
Ferro-carril de Francia ex-cupon.	25'70
Ferro-carril del Norte.	34'60
Id. de Orense.	31'05
Ferro-carril de Almansa.	00'00
Id. de O. B. y Francia.	56'87
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	32'87
Id. de Almansa.	62'62
Obligaciones C. Transatlantica.	75'00

**Empeños del Casino Mercantil**

Interior.	8 rs. vn. paga alcista.
Exterior.	balde rs. vn. paga

Todo fin próximo.

**Cambio Mahonés**

Barcelona 30.	9'30 noche
4 por 100 Interior.	67'72
4 por 100 Exterior.	72'15
4 por 100 Amortizable.	76'75
Cubas 86.	106'75
Cubas 90.	96'75
Coloniales.	00'00
Ferro-carril Norte.	00'00

Madrid 31.—1 mad.

4 p. S Interior.	67'45
Paris 4 p. S Exterior.	61'09
Renta francesa 3 p. S.	96'80
Londres 4 p. S Exterior.	61'25

**Oficial**

Madrid 30.

4 por ciento Interior.	67'20
4 por ciento Exterior.	72'20
4 por ciento Amortizable.	76'20
Billetes Hipotecarios de Cuba.	000'00
Acciones Banco de España.	348'50

**Calendario**

Cuarto crec. el 25. Luna llena el 2.

Saló el sol 7 h. 13. Pónese 5 h. 15.  
**31**

1891.—Muere en París el célebre pintor J. L. Ernesto Meissonier.  
31 **MARTES** 334  
S. Pedro Nolasco confesor.  
*Santo de mañana.*—San Cecilio y San Ignacio, obispos y mártires.

*Visita a la Corte de Maria.*—Meñana a Ntra. Sra. del Amor Hermoso.

**Observaciones Meteorológicas de hoy**

	9 m.	3 p.
Baróm. a 0°, en mm.	770'51	769'63
Termóm. seco . . . . .	14'0	15'6
Humedad relativa . . . . .	98	88
Dirección del viento . . . . .	SO.	SSO.
Clase id. . . . .	Brisa	Brisa
Estado de la atmósfera	Despejado	Despejado
Tem. máx. a la sombra.	15'8	
Id. máx. al sol. . . . .	20'8	
Id. mínima . . . . .	7'0	
Id. id. irradiación. . . . .	6'0	
Veloc. del viento en las últimas 24 hs. en Km.	100	
Lluvia en id. en mm. . . . .		
Evaporación en id. . . . .	1'5	
Ascenso del baróm. id. . . . .	2'48	
Descenso id. en id. . . . .		

**Matadero**

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Día 22.—3 cerdos, 247 kilos.

Día 23.—1 vaca, 146 kilos, Turrauba Neu; 1 ternero, 86, Se Muntefieta; 1 ternera, 123, noria Es Vall; 2 carneros, 43, Binimaimut; 2 id., 22, noria de Pedro Pons, y 10 cerdos, 649.

Día 24.—1 vaca, 172 kilos, Antonio Pons (Alayor); 1 ternero, 261, Binissaida; 1 id., 84, Se Muntefieta, y 5 cerdos, 334.

Día 25.—1 ternero, 144 kilos, Es Ple-nás, 1 ternera, 126, noria Es Vall; 1 carnero, 36, Binixica Se Torra; 4 cabras, 86, Sant Antoni, y 7 cerdos 287.

**Telegramas**

**El Bien Público**

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)  
Madrid 30.—9 30 n.

«El Correo Español» se ha publicado hoy orlado de negro por la muerte de Doña Margarita esposa de D. Carlos de Borbon.

El Gobernador general de Cuba tiene órdenes del Gobierno de ejercer suma vigilancia respecto de las intrigas que ponga en práctica la comisión llamada de Call, encargada de trabajar para anexionar la gran Antilla a los Estados-Unidos.

Ha llegado a esta Corte el Sr. Romero Robledo.

Los carlistas proyectan celebrar suntuosos funerales en sufragio de Doña Margarita de Borbon.

Madrid 31.—9 10 m.

Esta madrugada se ha cometido un crimen en la calle de San José: una mujer casada tenía un amante que la festejaba por las noches, mientras su marido servía de mozo en un casino, y habiendo reñido con dicho sugeto éste le ha disparado dos tiros sin lograr matarla, y luego disparó contra sí mismo: ambos están heridos de suma gravedad.

El doctor CHERVIN, director del Instituto de Tartamudos de París, empezará en Madrid (Hotel de Rusia) el día 6 de Marzo un curso para la corrección en 20 días de la

# TARTAMUDEZ

Para seguir dicho curso es de rigor presentarse la víspera de su apertura; los retrasados serán aplazados para el curso de 1894.

## TEATRO

### FUNCION EXTRAORDINARIA

A BENEFICIO DE LOS ESTABLECIMIENTOS MUNICIPALES DE BENEFICENCIA

para el lunes 6 Febrero 1893

EN LA QUE se estrenará el alumbrado eléctrico

### PROGRAMA

1.º La ópera en 4 actos

# GIOCONDA

2.º En el segundo entreacto la orquesta ejecutará el Intermezzo de la ópera Cavalleria Rusticana del maestro Mascagni.

### —PRECIOS—

	Pesetas.
Palcos primer piso.	10'00
Palcos de platea.	7'00
Palcos segundo piso.	5'00
Palcos tercer piso.	2'50
Butacas.	1'00
Sillas.	0'50
Entradas.	0'50
Medias.	0'30

Se empezará á las 8 en punto.

A los Sres. abonados se les reservarán sus localidades hasta la noche del día 4.

**Don Rigoberto Garcia Blanco,**  
Jefe de primera instancia del Partido de Mahon.

Hago saber: Que el día tres de Febrero próximo y hora de las doce de la mañana, se procederá en este Juzgado, á la subasta de unas casas y patio y una porción de tierra contigua de cabida de tres cuarteras sembrado dividida en diferentes cereados y hortales propia de Miguel Olives y Cardona, situada en el caserío de las Barqueras, distrito de S. Luis, término municipal de Mahon, con arreglo al pliego de condiciones que obra en la Escribanía del actuario y bajo el tipo de seis mil setecientas cincuenta pesetas, del que no se admitirán posturas inferiores á sus dos terceras partes, debiendo los licitadores consignar previamente en la mesa del Juzgado ó en el establecimiento público destinado al efecto, el diez por ciento de dicho precio, exhibir su cédula personal y conformarse con los títulos de propiedad de la finca sin derecho á exigir ningunos otros; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy en el juicio ejecutivo que D. Miguel Monjo y Andreu, sigue contra el referido Miguel Olives y Cardona, sobre pago de cantidad.

Dado en Mahon á cinco de Enero de mil ochocientos noventa y tres.—Rigoberto G. Blanco.—Ante mí, Juan Allés.

**D. JUAN GINART Y HERNANDEZ RECAUDADOR** de Contribuciones de la zona de Menorca.

Hago saber: Que con arreglo al edicto publicado en el Boletín Oficial de la Provincia, la cobranza voluntaria de la cuota del tercer trimestre de 1892-93 de las contribuciones territorial é industrial tendrá lugar en el distrito municipal de esta ciudad durante los días 1.º al 6 de Febrero en el local de la Recaudación sito en la calle del Angel número 10 desde las nueve de la mañana á la una de la tarde.—Lo que se anuncia en cumplimiento de lo dispuesto en el art. 33 de la Instrucción del 12 de Mayo de 1886.—Mahon 26 de Enero de 1893.—El Recaudador.—Juan Ginart.

Nota.—Se suplica á los contribuyentes que presenten el último recibo.

## Administración de Loterías de

1.ª clase n.º 2 de Mahon.

3 Arravaleta 3

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 13 de Febrero.

Ha de constar de 18 mil billetes al precio de 100 pesetas el billete, divididos en décimos á 10 pesetas distribuyéndose 938 premios importantes 1.260.000 pesetas de la manera siguiente:

	Pesetas
1 de	250.000
1 de	125.000
1 de	60.000
1 de	30.000
17 de 4.000	68.000
812 de 800	649.600
99 aprox. de 600 ptas. para los 99 núms. restantes de la centena del que obtenga el premio de 250.000 pts.	59.400
2 aprox. de 4.000 pts. para los números anterior y posterior al del premio mayor	8.000
2 id de 3.000 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo	6.000
2 id. de 2.000 para el premio tercero	4.000

938 1.260.000  
Mahon 31 de Enero de 1892.—El Administrador, Pascual J. Hernandez.

## LA MENORQUINA

COMPANIA DE NAVEGACION

La Junta de Gobierno de esta Sociedad, teniendo en cuenta que la comisión nombrada para la adquisición del vapor de la compañía, ha salido ya para el extranjero con dicho objeto, acordó en el día de ayer cobrar de los señores accionistas el último dividendo de cincuenta por ciento señalando para verificar el pago, los días 1.º al 10 inclusive del próximo mes de Febrero. Mahon 11 Enero de 1893.—El Presidente accidental.—José Pascual.—P. A. de la J. de G.—El Secretario.—Miguel Llamblas.

## CAMBIO MAHONÉS

CALLE DE LA INFANTA NÚM. 8

Compra toda clase de monedas de oro, plata y billetes nacionales y extranjeros. Compra y venta de valores públicos y locales, contado y fin de mes. Préstamos sobre valores públicos y locales. Facilita sobre alhajas de oro, plata y piedras preciosas. Admite imposiciones en caja de ahorros, pudiendo imponer desde una peseta en adelante. Admite imposiciones con interés. Agencia la colocación de capitales sobre hipotecas.  
8, INFANTA, 8.

## VENTA

Se venderán á voluntad de su dueño las casas número 45 de la calle de San Fernando y número 25 y 27 de la calle de Anunciay de esta ciudad. Admitirá proposiciones y enterará de las condiciones de la venta el Notario D. Francisco Andreu.

## En venta

Lo está la casa de la calle de San Fernando números 52 y 54. Para informes en la misma calle número 50 y al Notario don Francisco Mercadal.

## Para vender

Lo está la casa calle de la Luna n.º 9, pudiendo el comprador retenerse el capital á renta vitalicia. En esta imprenta darán razon.

## Subasta

El día 6 de Febrero próximo, á las once de la mañana, tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, la venta en licitación verbal de las siguientes fincas, con rebaja del 10 por 100 de su respectivo justiprecio.

Una casa en la calle de las Moreras de esta ciudad n.º 15.

Otra casa en la calle del Horno de la propia ciudad n.º 20.

Una estancia llamada Casa blanca situada en las inmediaciones de Alayor, compuesta de cuatro grupos con casa-habitación, boyera, pajar, era y otros edificios de cabida de unas 13 ó 14 cuarteras sembrado; la cual se venderá entera ó por grupos, según las proposiciones que se ofrezcan á juicio de la Comisión encargada de subasta.

Dicho Notario informará de las condiciones de la subasta y demás antecedentes. Mahon 18 Enero de 1893.

## Para vender

Lo está la casa calle de Cifuentes, formando esquina con la calle Prieto y Caules frente á la nueva carretera.

Otra casa situada en el pueblo de Mercadal calle de la Libertad, formando esquina con la carretera de Mahon á Ciudadela, y una porción de terreno contiguo en la cual hay un establo, con puerta á la de Mahon á S. Cristóbal.

Para informes calle de Prieto y Caules, número 8.

## Para vender

Lo está la casa recién construída y que reditúa un 6 por ciento anual, de la calle de Sta. Eulalia números 52 y 54. Se dará por un precio barato.

Para su ajuste calle de S. Pablo n.º 29.

## Para vender

Lo están unos cereados de cabida de unas tres cuarteras sembrado sitios en Llibertó.

Para informes calle de S. Jaime número 30.

## Para vender

Con ventajosas condiciones lo está la casa de la calle del Cos de Gracia núm. 30. En la misma informarán.

## CARABAÑA

INTERESA A TODOS SABER:

- 1.º Que no existen otras aguas sulfuradas ódicas que las de CARABAÑA.
  - 2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotación que el de CARABAÑA, y que es de origen volcánico.
  - 3.º Que los demás llamados manantiales son solamente aguas recogidas en ondos y oscuros pozos ó charcos, producto de exudaciones de terrenos salitrosos que se prestan á manipulaciones artificiales.
  - 4.º Que en el manantial de CARABAÑA todo es público y todo el mundo puede comprobarlo y tomar gratuitamente el agua al nacer para toda comprobación necesaria.
- Son purgantes, depurativas, antibiliosas, anti-herpéticas, anti-escrofulosas y anti-sifilíticas.—Declaradas por la Ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.

La salud del cuerpo interior y exterior

Opinion favorable médica universal, con 30 grandes premios, 10 medallas de oro y 8 diplomas de honor.

Se venden en todas las farmacias y droguerías de España y Colonias, Europa, América, Asia, Africa y Oceanía.

Depósito general por mayor

**R. J. CHAVARRI**  
ATOCHA, 87.—MADRID.

## Para alquilar

Lo está la espaciosa casa de la calle del Castillo n.º 47.

En esta imprenta darán razon.

## Para vender

Lo está la casa número 58 de la calle del Arraval de esta ciudad. Informarán calle de S. Antonio número 11 y el Notario don Francisco Andreu.

## Nodriza

Una mallorquina, primeriza, leche de de pocos días, de 25 años de edad, desearía criatura para amamantar.

Vive cal' Cos de Gracia número 192.

## ALMENDRA

molida preparada para rellenos de CREPELLS, á 24 céntimos de escudo la libra de cuatrocientos gramos.

ARANJAD superior al mismo precio. Confeitería de Cardona, S Roque, 35.

## ACADEMIA PREPARATORIA

PARA EL INGRESO EN EL

## Cuerpo pericial de Aduanas

DIRIJIDA POR DOS OFICIALES DEL CUERPO COS DE GRACIA, 6.

Desde el día 1.º de Febrero próximo se abre en dicha Academia un curso preparatorio completo para el ingreso en el citado Cuerpo.

Informes y detalles de 3 á 5.

## Nodriza

Una que desearía amamantar en su propia casa. Vive en Alayor calle de S. Nicolas n.º 35.

## Para alquilar

Lo está la casa número 3 de la calle de Alonso III.

**JARABE DE RABANO YODADO**  
DE GRIMAULT Y CIA

**R**ECETADO por los médicos para combatir el linfatismo, el gurnio, las erupciones de la piel en los niños pálidos, enclenques y delicados; para disolver las glándulas del cuello y despertar el apetito. Cada frasco debe llevar un envoltorio de papel amarillo estampado, con el nombre GRIMAULT ET C<sup>ie</sup> que se halla también en los prospectos, en filigrana en la pasta del papel.

En PARIS, 8, rue Vivienne.  
Y EN TODAS LAS FARMACIAS

## YESO

cada cajon de cien barras

2'50 PESETAS

Imprenta calle del Bastion n.º 39.

## TINTA NEGRA

GOMA EN POTES

ARENILLA NEGRA

TINTAS PARA PELLAR

azul, negra, encarnada y morada

Bastion, 39, Imprenta.

POBREZA de SANGRE

## HIERRO DE LERAS

**P**ARA curarse rápidamente, la anemia, los colores pálidos, los dolores de estómago, los flujos blancos y las irregularidades menstruales, reclaman el hierro en estado soluble y los fosfatos; reunidos se encuentran en el Fosfato de Hierro de Leras, muy recetado á los niños pálidos, delicados, privados de apetito, y á las jóvenes que se desarrollan con dificultad.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

Pes de vida

Listas de embarque

En la imprenta de «El Bien Público».